
末世中国大陆福音事工中工人培训的思考 
 

汪浩 
 

一：简述四九年前，西方差会、宗派与本色化教会的关系。 
 
1：差会对大陆福音事工的影响。 
大陆福音起始应追溯于唐代景教的传入，因教义的不纯且与印度输入的佛教相融，

最终在中国夭折，到明代末期官僚大学士徐光启经过罗马天主教修士的传播，接受

天主教福音遂在上海植堂布道，天主教在华东沿海一带传播，因与本土礼学相兼，

也不是纯正基督福音传讲，也无大的渗透影响力，到清代康熙年间，耶稣会修士将

天主教福音传入宫廷，康熙帝接受基督福音，并有其诗词为证，然到乾隆年间又兴

盛佛教，福音几乎绝没，然在神美意的主宰下，到晚清末期因西方烈强为贸易巿场

的开拓,发动了鸦片战争，腐败清朝签定了一系列不平等条约，因沿海六埠通商，
大批西方的差会所派的宣教士，进入中囯沿海地区传讲福音，几乎当时西方大的宗

派都在此时进入中国，神也为中国预备了官话合和本圣经翻译完成，同时又爆发了

洪秀全异端的太平天国之乱，被曾国蕃湘淮二军镇压后，因着慈禧与西方列强争斗，

爆发了义和团之乱，切点因直隶、山西教案而起，遂拳贼大量杀害宣教士，许多宣

教士在山西、山东、受难殉道，殉道者的血是福音的种子，许多当时的见证何等感

人！这就是历史上的庚子教难，然而福音之火又一次从欧洲的开西聚会，内地会创

始人戴得生弟兄的呼召中，又一大批内地会宣教士从北美、欧洲各差会与机构涌向

中国，其中以内地会的工作最为突出，戴得生弟兄誉称为＂內地恩人＂内地会的工

作为中国留下约八万重生清楚的圣徒，亦在各地培养了一大批本土的工人，戴得生

弟兄挚爱中华之心，永世中神都记念！差会的教育、医疗、慈善的宣教打开了中国

接受西方文化起始之门，是圣经福音使命带进文化使命的起蒙，然意义最深刻对以

后山东大复兴的影响意义深远，内地会的差传工作是山东大复兴的前奏，带出一大

批福音事工的工人与工作，本土化福音事工西北灵工团就是福音归回耶路撒冷异象

的前身，福音遍传使团就是大学校园事工的前身，差会的介入也带进了宗派主义的

弊端，随着教会本色化的兴起，在中原兴起了耶稣家庭的见证，在上海籍倪柝声弟

兄兴起了基督徒聚会处的见证。因此说内地会为中国本色福音传播、教会建造、起

了铺垫、起步的荣耀工作。 
 
2：四九年后至文革结束后，大陆教会经过火一样的试炼，历史造就了一大批得胜
的器皿。 
 
如果以四九年以一个分水岭的化，大陆色变之前，全国大约有八十万左右的基督徒，

这其间神兴起了贾钰铭牧师的灵修院，他是以神学院为主培养工人的，兴起了奋兴

家宋高尚节博士带来了复兴，他的工作遍及全国与南洋，成千上万人悔改得救，并



在北京香山建立了香山灵修院培养传福音的工人，丁立美、计志文带进西南联大的

学生事工，影响了后来到海外的赵君影、于力工在北美学生团契事工、张谷泉、赵

西门等兴起了福音归回耶路撒冷运动影响至今，北美灵恩第一波五荀宗也影响到中

国的耶稣家庭及许多使徒信心会与神召会的追求圣灵恩赐的工人，也在上海兴起了

倪柝声弟兄的地方教会基督徒聚会处的见证仍受欧洲弟兄会的影响，在福州崮嶺培

养工人，王明道弟兄在北京建立基督徒会堂，在那里斥责罪恶，励人悔改过圣洁生

活，反对新派神学的侵入，使许多工人站在真理的根基上事奉神。同时也兴起了许

多如陈宗桂牧师、俞成华长老、焦维真、赵世光、杨绍棠、江守道、••••••

一大批时代工人，有些走向南洋、台湾、北美、有些留在大陆为主受苦。四九年后，

大陆色变，大陆教会经过火一样的试炼与逼迫，有许多神的仆人殉道、流放、监禁、

这段历史真是大陆教会的士每拿期，特别有许多神的仆人、使女在长期监禁中为主

作了美好见证、如袁相忱、林献羔、李天恩、王松龄、俞崇恩、郑惠

端、•••••••这批圣徒影响了文革后的家庭教会，他们也带出了一大批家庭

教会的牧者领袖。大陆教会的三自运动教会（官方教会）与家庭教会（地下教会）

的分别也是在这一时期形成。大陆敎会经过色变与文革的煅造，宗派与异端的弊端

暂时去掉了，这一时期虽然有形教会被政权轭制着，但圣灵工作一直没有停过，从

农村起首，许多教会复兴，虽然没有大牧师、领䄂、然圣灵复兴的火到处点燃，流
放的劳改劳场与监狱，主的仆人与使女为主作了美好见证。 
 
3：文革后大陆教会的兴起 
文革后大陆教会的兴起，以河南房城地区、浙江温洲地区为例代表大陆农村教会的

兴起，河南为中国较贫脊之省，常有大灾与饥饿之灾，难民成群，越是苦难之地，

人越易归向主耶稣，从农村开始他们在逼迫中聚会，经历十字架得胜，圣灵用神蹟

奇事来见证弟兄们所传的道，房城是现今河南复兴的起始，许多仆人为主缘故几次

被枛，监禁，依然站住，在外面弟兄努力传福音，得救人数剧增，圣徒见证主十字

架的愛与弟兄彼此相爱。温州地少人多，为浙江丘岭之地，是早期会所发展之地，

有许多平阳、苍南、等温属的老弟兄昼夜禁食祷告，带进圣灵荣耀工作，半夜在谷

仓擘饼聚会，温洲人有经商特殊才能，在全国各地做生意，传福音，建立教会。许

多各地教会的建立都与河南、温州的差传有密切关系。以后随着三自教会的开堂，

城市的家庭教会兴起，他们看清三自面目，不与官方教会联合，根据罗马书十六章

神的教会在家中兴起教会。约柜在进入大卫帳幕前先进入俄别以东家，三月，神祝

福俄别以东家，此时兴起了许多的查经班。笔者就是查经班蒙恩、蒙召。这一期的

工人单纯，但缺乏真理根基，有些受海外输入异端影响绊跌许多，这一时期各地教

会传福音特别火热，许多工人的见证很感人。到改革开放后，许多工人受海外影响

带进极端，异端使教会分裂、羊群受伤。教会受工人的影响特別大，有待三思！ 
 
4：城市教会的危机一工人的危机。 
文革后，随着经济改革的进程加快，大陆也经历着圈地及撤乡并镇的城巿化进程的

加快，新兴城市教会如雨后春笋拔地而起，城市家庭教会的问题亦露出水面，城巿

教会的危机就是工人的危机，因大陆强权制度的压力，许多教会在家中聚会，家庭

教会不仅仅指着与三自教会的分别，更主要的是当时圣灵也印证了这条教会道路的



主流，然对教会牧养治理的缺失，宗派的灵混乱许多所谓家庭教会，闭关黑暗，山

头林立，家长制辖制，财务混乱，教会分裂频频，在有些大的宗派背景以经验、经

历、感觉代替真理，有些活在律法主义和遗传的黑暗中，有些甚至高举生命反对知

识追求，反智主义弥漫，受苦坐监经历带进教会高举人的偶像祟拜。基要派许多规

条化、灵恩派着迷经历、聚会所分裂自封，输入异端影响了许多大的团队，本土异

端从农村影响城市教会，种种负面都与工人的问题紧密相联。工人培养与工人国度

联结是新兴城市教会的关键环节。 
 
5：城市教会的转机一工人的转机 
尽管大陆城市教会有许多负面的危机，也是工人的危机，危机会化为转机，在危机

面前，许多工人会冷静思考与祈祷，看出路在何方，历史是一面最好的铜镜，以史

为鉴是神默示的方法，城巿教会在转机是要有一批懂西方、北美教会历史的工人兴

起，找到恢复、复兴的规律、深思堕落失败的原因，使大陆教会不重倒复辙。另外

对大陆教会百年历史包括殉道史、差传史、灵恩运动史、本土教会历史、抵挡异端

邪教的护教史、分时期的研䆒，从中吸取教训，辨明今日异象。也特别对文革与文
革后直到现今家庭教会与三自运动的历史以及面对会所登记有和乎中道认识的工人

兴起避免因私欲反三自的内斗与分裂，对神学的传承与认知是关键中关键，路德宗、

加尔文改革宗与阿米念派对得救问题的教义之争，必须有平衡认识的工人兴起，愿

意反思清教徒神学的涵义及盟约神学与时代论的递进平𧗾的认识，教义神学之争是
教会分裂主要原因之一，对灵恩运动客观认识的工人兴起，不必谈虎色变，若末世

不知道圣经与圣灵是神施恩双手，损失该如何之大呢？教会若不向圣灵开放，会走

向枯死与闭关。也要有渴慕原文查考与使用原文汇编的教师兴起，按正意来分解真

理的道。许多城市教会在转型时要有一批注重灵修生活，以生命为根基的工人兴起，

带领弟兄娣妹注重内在生活的操练与学习，使神的话籍信心能活出来。也有一批工

人不仅能教导更会牧养，能读懂人，在信心中做释放与医治的工作。这样的工人是

教会最需要的。 
 
6：现今是东西方恩赐配搭的最佳时期，然这个工作是从中心到圆周的工作，北美
要有平台（如此次 Los Alamos教会论坛）使大陆牧者与北美牧者有深刻的交通，
这样论坛性的工作对工人的培訓与造就至关重要，这样国度观连接的理念才会浸润

时代工人的心中，随着移民井喷涌入西方与北美，国度观念工人的培训与联结越发

重要，这一时期是突破转折之时，机会的浪潮汹涌而来，领潮之人在何处？大陆城

市教会牧者超宗派国度联结的日子己经来到，联络和宽容是保守灵里合一的基础，

若在形式与行政的强制统一终究会分裂更利害，教义之争毫无益处，彼此相咬相吞

就彼此消灭同归于尽。但这个工作不是人意运动的推动而是圣灵籍祷告的工作，二

十四小时的城市祷告殿发起的工作是起步之点，同心合意城市福音传播是面，国度

纵横向具体工作超宗派联结与资源互助是辐轴，尝试起步应从大陆几个中心城市开

始，然后辐射全国，具体分类与种群，从国内大的团队宗派宣导，以香港为窗口，

北美为平台，职场与学生事工为突破口带动影响新兴城市教会，起首工作的彊界与

界限至关重要，以至经真理为根基，圣灵籍异象推动，使国度观工人联结产生，使

宗派的灵带来的地盘、山头主义被攻破，淸扫异端温床，抵挡家长制的教霸产生，



对西方、与台湾教会不能机械照办，要去其糟粕，留其精华，不复倒西方教会灭落

的历史。总之中国大陆是福音最大禾场，国度观工人是其中重要一环，在大陆重重

冲突之下，是羔羊与龙之争战！不仅仅体现在文化上，更是一场严肃荣耀的属灵争

战，但愿主预备有以利亚心志与能力的人成为时代先锋，预备主的再来！ 
 
 
 
 
 

问答和讨论  
 
 
祝健弟兄：我就一分钟的反馈。从 2010年开始，我们已经在中国开始做国度连接

的工作，今天真的是时候，我非常看见神的恩典在中国教会，无论是海外的、东南

亚港台的、大陆的，这个国度连接的观念越来越被认同、接受，我们如何的在各种

方面都严谨的来培训工人、来提出我们一个群体的看法来进行指导和帮助，我觉得

很感恩这次的论坛，可以说，我们是否预备好了？我们还没有，但是我们有了长足

的进步。谢谢！ 

 

谈妮姊妹：作为杂志、媒体的供应者，通常我要看文章的可用性。现在你看在中

国的三自教会和家庭教会之间的关系，除了浙江，在全国的普遍关系怎么样？ 

 

汪浩弟兄：我认为 50年代的三自和现在的三自要有区别的看待。50年代的三自

到文革时期，文革时期其实也没有三自，这个时候三自的角色是不光彩的。我们举

个例子来说，比如会所的登记，也是会所分裂的一个原因。如果你叫会所，登记了，

他说你是淫妇的道路，我回到家庭教会就是新妇的道路，这是我们多年在聚会所争

执的一个问题。但是很多的会所经过登记以后，我们有一个合法的宗教活动场所。

这个根据后来我走过江西等地方的时候，就要因地制宜来解决这个问题。所以三自

有一些东西，比如说温州有一批老弟兄到三自去挂一个名，但事实三自不来管你下

面当地的教会，这种情况怎么样来认识？所以我也不懂，需要一个合乎中道的认识。 

 

谢文郁弟兄：非常享受和大家一起的分享。我知道我们做神学，如果不深入到我

们基督徒的生活里头，不进入到教会生活里头，那就是个学术界的东西。当然呢我

也是做学术界的工作，因为神呼召我回中国大陆，在山东大学做教授，也是十年的

时间。大家所说的这些事情我也有自己直接的感受。我感觉到神带领我回去也在学

术界做事，学术界、思想界做事情，那就得用学术界和思想界的语言，所以不是那

么简简单单用我们这些教会语言就能解决这些问题，中国思想界的禾场非常的大。

其实我在这里能感受到大家在这里一起时灵里的相通，我们的语言很不一样，我自

己做学术研究的时候我感觉学术语言非常的导向性，我对语言都会很挑剔，会让很

多人不舒服，但是也促进了大家的思维，凡是听过我课的人都会有这种感觉。我会

在一个很小的字上对一个人的整个神学观点视觉发生改变，这个原因在于我们往往

不注意语言的导向性。刚才汪弟兄谈到了我们在祷告里头，那我们祷告求的是什么？



求的是不是神改变他的心思意念，求的是不是神来适合我们的心思意念来做事情？

神不改变！祷告是我们的改变，是我们心思意念的改变，是我们语言的改变，是我

们思维方式的改变，当我们在这个改变里面我们才能谈论合一。所以你提到那段的

时候我非常感动，我们只能在祷告里面合一，绝对只能在祷告里面合一，合一的前

提是我们的心思意念更新改变，我们在语言上会越来越多交通的地方，我们在彼此

互相冲击、在挑战让大家很不舒服，让大家在一开始很舒服的时候在后来变得不舒

服的时候，这是我们经历一个思想的心思意念改变，我们真的要感谢赞美圣灵在里

面的工作，如果有不舒服的地方，包括我一开始讲的信心和理性之间的关系，我想

如果有触动的话我会感谢神。我认为是在改变我们，我也在听大家的话，其实我们

祷告是在一起经历更新改变。谢谢各位！ 

 

范学德弟兄：我又有幸借着老谢来分享。我们俩又学神学又学哲学又爱挑毛病，

尤其爱挑语言上的刺。所以陈弟兄讲了两次为什么一直在小的语言上一直挑，对此

我作出一个简短的回应。因为中国这个民族大概是很讲究这个实用性，而不是很讲

究精确、概念的。而圣经这个太初有道，也就是太初有言，上帝为什么不是用感觉、

用情绪甚至用一段画面来向别人说，而是有言，最终是有言，有言就能奠定我们思

想的基石。所以我是觉得，在我们这些传道人中、在我们这些带领的人，语言上，

概念上，观念上，一定要尽最大的努力去精确，就是符合圣经，回到那个太初有言，

上帝向我们说的话到底是什么意思。因为我可能比较挑剔，可能在座诸位我挑过你

们许多的毛病，因为你们的影响太大，说错了一句或者稍微不严密就影响一批人。

这一批再走到第二代、第三代就不知道走到哪里去了。所以如果我在挑你们毛病的

时候得罪了你们某一些人，你们了解老范就知道，我不是和你们本人过不去。因为

神把你们放在很重的位置，我是希望你们讲的，你们见证的都能够回到那个万古不

变的圣经，这是一个。接着讲汪弟兄，就挑他的毛病，我跟他之前就在一个群里，

不过之前没对过话。中国人里面有一个思维，比如就是“不要神学要生命”，“不

要组织要群体”，能不能不要这种绝对的思维，有时候可能两面都有，就比如刚才

那个“不是靠团契机构而是靠什么什么教会”，能不能说其实也有教会也有机构，

这个同时呢，我们也有生命在一起，搞机构和教会也要联合。	  
 

周小安弟兄：汪弟兄的分享非常的丰富，我只来分享他讲到的一点，就是说我们

需要向西方的教会来学习，但是不能照搬，我们要避开他们的陷阱、缺陷，但要学

到他们属灵的优良传承。所以我举个例子，我是赞成这个，比如刚才那个 Bill先

生他跟我们讲得这个在十年前 Os Guinness跟我们分享的这个新的信仰，封闭的

思想导致了西方大量的流失他们的后一代，他们的后一代都是在教会里面从小牧养

这个信仰，但是思想还没有被装备起来。一到了大学、一到了社会他们大量的流失

掉，他们把这个经验跟我们分享。我们一听，如果我们照搬，我们来的这么多留学

生，是不是也跟他们的后一代一样，都是心里面有这个信仰，但是长大了呢？刚刚

相反！我们都是在头脑里面，还没有到心里去，我们讲的这一帮人，根本面对的不

是这个问题，但是我们的后一代会面临他们的这个问题，你就可以看到，我们在分

辨的时候要特别的分辨，不能照搬。我就是说这一点。 

 



周传初弟兄：谢谢汪弟兄你刚才的分享，我想回应三件事。第一个就是我观察过

去这个聚会所的运动，特别是在台湾的聚会所，跟大陆过去的政治情况有些类似，

喜欢搞运动。每隔一段时间教会就要喊一个口号，然后掀起运动来巩固领导的权威

地位，同时展开对外的批判和排斥，来促进教会内部的向心力。比如鼓动大家把私

人财物交出来（情愿或不敢不情愿）的运动、还有把家里有龙的图样的家具、用品、

被子、古董都砸碎、烧掉的运动，还有强调只此一家、别无分号的教会立场运动等

等。我很感谢神，汪弟兄你点出了这个很有历史和前瞻意义的问题。过去的聚会所，

今天的所谓“召会”，把历史的包袱一直背在身上，认为所有的宗派、所有的宗派

和独立教会都是过路凉亭，只有本尊主流和清流，是神的心意。它忽视了几十年前

的宗派跟几十年后的宗派已经变化很多，同时未向巴力（自由神学、世俗主义等等）

屈膝的教会还有上千。所以你能把这一点点出来是很可贵的。我第二个回应，就是

80 年代至今在北美、东南亚、和台湾等等地区，教会演变过程中产生的一些乱流，

特别你提到第二波和第三波灵恩运动的一些偏差。今天的教会为了要热闹、为了要

急功近利，就把许多香甜爽口或辛辣开胃的教训、作法囫囵的吞下去。以台湾的教

会为例，对圣灵的概念有两种回应，一种是逃避、排斥，一种是绑架、冒用，后者

就是把自己喜欢搞的东西挂个圣灵招牌，而且自命为圣灵的唯一经纪人或监护人，

把圣经里教导有关的圣灵的教义和形象完全扭曲了。我们要小心这样的两种趋势，

不要陷入到任何一种境况中去。一个是传统的教会一提到圣灵就很怕混乱、失控，

结果落入知识挂帅、刻板僵化的光景；相反的一个趋势是把我们所做的工作都说成

是圣灵的工作，出了问题也死不认错，把帐单一律推给圣灵，自己逃之夭夭，把责

任推得一干二净，这种不成熟、不负责任的心态很要不得。我要回应的第三点就是

今天所谈到的一种张力的情况，我姑且称之为彼得和保罗的张力。彼得代表的是草

根性的是生命建造；那么保罗代表的是从神学角度对一切事物的系统检验。我有一

种感觉，今天若是使徒彼得站在我们当中，他大概他不敢讲话了，因为什么呢，因

为他没有念过神学。虽然有人说彼得上过最好的神学院，是主耶稣做的院长，其实

呢这个讲法有点硬掰的味道。彼得是非常草根性的人物，根据使徒行传记载，被官

府和学术界定位为没有知识的小民，但我们都知道他有生命，对不对？他一直在跟

随主，生命被主不断修改、建造。那么怎样让这种生命的建造、草根性的经历跟神

学的训练能够结合起来，把张力变成动力，是我们今天很重要的挑战。我们不能忽

视任何一者，不能忽视古往今来在没有圣经或者没有神学系统的环境之下，主用超

自然的方式介入，圣灵藉着神迹奇事，带动很多的复兴的事实。80年代，国内社

会改革开放了，主施恩让神学教育普及化，成为信仰检验和教会教导、牧养很重要

的检验工具。过去家庭教会教会有很多让人振奋的超自然事情发生，是有它的需要，

但是今天神学的方法能接触到了，就是要拿来做一个察验和校正的功夫。其实在新

约正典尚未形成的时代，神就是藉着这些局部的方式、藉着神迹奇事来显明祂的作

为。但后来有了新约圣经以后，教会就不能故步自封，甚至拒绝主所赐系统检验的

方法。使徒保罗在写哥林多前书 12-14章时，就指出这种需要。我们今天面临的一

个挑战，就是怎么把这样一个张力变成一个结合，让神的百姓得到最大的益处。谢

谢。 

 



徐志秋弟兄：其实我要讲的刚才周长老已经都讲了，就是我们经常有一种思维方

式就是非此即彼，但是神的国是丰富的，可能包括＋同时这种思维方式更加适合，

神有很多的丰富性和多样性。其实我们很多都是高学历的人，但是很多传统的反智

倾向在我们中间还是有出现。大家仔细去品味很多东西，把生命跟神学对立起来，

好像生命是很自然的流露出来然后很享受的东西，凡是理性思维构筑的东西都是可

憎的、黑暗的、枯燥无味的。但是没有想到说你们把你们的职业当作职业做的时候，

你们的职业里面可能会很辛苦，会花很多的时间咬着牙逼迫自己去做，但是做出来

的东西往往是对人类有益处的。同时，神学研究也是类似。为什么把教会当作是一

个娱乐的地方、让你放松、喜乐的地方？为什么教会不会是让你去构架、让你去思

考的地方？其实像老谢这个神学家就是把它当作一个职业来做，这里面有很辛苦的

东西，我觉得我们要有一些尊重。 

 
 


